

# BARAJA

# ¡A TU

# CONCIENCIA!



Significativas y simples acciones para superar la objeción de conciencia en casos de aborto.\*

\* A partir de una conversación con **Araceli González**, fundadora de Equifonía AC e integrante del grupo asesor de la sociedad civil de ONU Mujeres México.



## PRELUDIO

### ¿Objeción de qué?

La **objeción de conciencia** es un derecho que permite a los médicos y al personal de salud negarse a practicar un aborto por considerar que va en contraposición a alguna creencia personal\*.

Es un derecho fundamental individual\*\* (de las personas), más no institucional: **ninguna clínica u hospital** (público o privado) **puede negar un servicio de salud de aborto** porque su deber es garantizar los derechos de las personas.

\* Aún si hacerlo sea legal en su estado o país.

\*\* Derivado de la libertad de conciencia.



## ACCI



### 1. Conoce

**Entérate cómo funciona** particularmente la objeción de conciencia en la legislación de tu estado o país.

**En Colombia y México es un derecho individual** (personas naturales) no aplicable a las instituciones de salud (personas jurídicas).

**Estudia los elementos básicos de esta norma**, y de otras generales sobre el aborto y sus plazos, te hará sentir en confianza para hablar y exigir que tu derecho sea garantizado.

\* Aún si hacerlo sea legal en su estado o país.  
\*\* Derivado de la libertad de conciencia.



## En México

(septiembre 2021)

"A partir de ahora no se podrá, sin violar el criterio de la Corte y la Constitución, procesar a mujer alguna que aborte en los supuestos que ha considerado válido este tribunal constitucional".

Arturo Zaldívar, presidente de la Suprema Corte de Justicia de México.

## En Colombia

(Febrero de 2022)

"No se configura delito cuando la conducta se practique antes de la semana 24 de gestación y, sin sujeción a este límite, cuando se presenten las causales de que trata la sentencia C-355 de 2006".

Fragmento de la Sentencia C-355.



## 2. Nombra

El aborto, además de un derecho, **es considerado un servicio de emergencia**. Nómbralo así.

Puede haber médicos objetores, pero **la institución está obligada a disponer un profesional no objetor** para tu procedimiento.

Insistir en la objeción de un médico o demorar la asignación de un profesional no objetor **es una barrera a tu derecho**, una violencia institucional, y puedes nombrarlo así.



## 3. Escala

Si persiste la negación, **lleva tus contra-argumentos a superiores administrativos** del área donde te están atendiendo (urgencias o ginecología, por ejemplo).

**Recuerda que** cada estado y país tienen causales específicas en las que el aborto es legal y no produce cárcel para ti ni para el personal de salud involucrado. Consúltalas y anota las que apliquen a tu caso.



## 4. Contacta

A organizaciones que **defiendan y acompañen los derechos sexuales y reproductivos de las mujeres**, hombres trans y personas no binaries en tu estado o país.

“Muchas veces necesitamos una **red de apoyo vertical**, es decir, que haya otro nivel de incidencia y de acompañamiento que me permita subir el nivel de exigencia”, explica González.

**En México**, Equifonía o El Grupo de Información en Reproducción Elegida (GIRE).

**En Colombia**, los colectivos integrantes de Causa Justa, entre ellos La Mesa por la Vida y la Salud de las Mujeres\*

\* Por mencionar solo algunas.



## 5. Comparte

Hacer llegar más y mejor información a las mujeres, niñas, hombres trans y personas no binaries sobre sus derechos y las normas que rigen el aborto en su estado o país, ayuda a minimizar una de las barreras más fuertes: la objeción de conciencia y la violencia institucional.



## 5. Comparte

“Será necesario **difundir información que permita una detección temprana, en los casos de violencia** pero, también, en los de aquellas mujeres adultas que quieren interrumpir el embarazo. De entrada, en Veracruz, México, el plazo es hasta las 12 semanas, entonces, **en la medida que dejen pasar el tiempo se va a complejizar el servicio que les van a otorgar**”, agrega Araceli González.



**¿Por qué crees que la objeción de conciencia ha sido utilizada como barrera para el derecho a decidir un aborto?**

**¿Te ha pasado?**

Conversemos en los comentarios  
y **#HablemosDe1Aborto**

En alianza con:

 EL ESPECTADOR

 PIE PÁGINA

 ESPEJO  
LAS COSAS COMO SON

 LADO  
ladobe.com.mx

 ISTMO PRESS  
PERIODISMO SOCIAL

 Amapola  
Periodismo Transgresor

 La Marea  
Periodismo en Veracruz

 PÁGINA 3  
Periodismo en Veracruz, con más social

Con el apoyo de:

 GIRE30 años

**#HABLEMOSDELABORTO**